



Carte de développement des foyers néolithiques
d'après Peter Bellwood,
First Farmers: The origins of agricultural societies, Blackwell, 2005.

La néolithisation

Ce processus diffère selon les régions. Parmi les zones les plus anciennes, le Proche-Orient a vu se développer la culture des céréales et des légumineuses ainsi que la domestication des moutons, chèvres puis porcs et bœufs vers - 9000 / - 8000 avant notre ère.

Il convient de distinguer deux types de néolithisation :

- primaire : l'émergence de la culture et de l'élevage se réalise à travers l'évolution d'espèces locales du sauvage au domestique.
- secondaire : la domestication végétale et animale se fait par la diffusion des savoirs venant des foyers d'apparition et les migrations.

C'est le cas de l'Europe, particulièrement en France.

Dessin de restitution
d'un habitat néolithique,
(INRAP)



Au musée...

Cette hache en pierre polie découverte en Isle Crémieu montre bien le type d'outillage mis au point à cette période, notamment pour répondre à la nécessité de créer des espaces cultivables en déboisant les zones forestières.

Ces terrains nouvellement gagnés sur la forêt sont ensuite mis en valeur grâce à l'utilisation de cette pioche en bois de cerf.



Hache en pierre polie,
Néolithique,
IV^{ème} à II^{ème} mil. av. J.-C.,
(Musée de Hières-sur-Amby)



Pioche en bois de cerf,
Néolithique,
IV^{ème} à II^{ème} mil. av. J.-C.,
(Musée de Hières-sur-Amby)